
Заседание секции 01/17. Секция центральных 

библиотек субъектов Российской Федерации 

IX Ежегодная сессия Конференции РБА, Новосибирск, 

18.05.2004-21.05.2004 

20.05.2004г. 

г. Новосибирск 
20 мая 
присутствовало 57 человек. 

На 9 Ежегодной конференции РБА состоялось совместное заседание секций 
областных/краевых научных библиотек и национальных библиотек субъектов Федерации, что 
обусловлено едиными функциональными задачами, единой библиотечной политикой, 
проводимой библиотеками этих видов. По мнению участников заседания, слияние секций и 
создание на их базе единой секции Центральных региональных библиотек, рациональное 
решение, которое не помешает обсуждению специфических вопросов. 

Заседание секции условно делилось на две части, первая из которых была представлена 
информационными сообщениями общего характера. Наиболее интересным выступлением в 
этой части работы был доклад Кудриной Е.Л., ректора Кемеровского государственного 
университета культуры и искусств по теме "Взаимодействие вуза культуры и областной 
научной библиотеки как условие эффективной реализации Программы ЮНЕСКО 
"Информация для всех в регионе" об опыте совместной деятельности кузбасских библиотек и 
университета культуры и искусств. 

Единство взглядов, общих проблем и интересов, заинтересованность в решении некоторых 
совместных вопросов, была продемонстрирована в ходе Круглого стола, который прошел в 
рамках заседания секции. Тема Круглого стола "Модель развития региональной библиотеки в 
условиях глобальной информатизации: от технологической реконструкции к новой структуре 
библиотеки" поистине неисчерпаема и вызвала большой интерес у тех, кто смог 
присутствовать на обсуждении. В ходе обсуждения затрагивались вопросы социальных 
стандартов деятельности региональных библиотек, их функциональных назначений, проблем 
управления, правовых вопросов регулирования деятельности и многое другое. Особый 
интерес вызвали выступления Царевой Р.Н., директора Омской государственной научной 
библиотеки, в котором были затронуты острые вопросы взаимодействия библиотек и 
общества, взаимоотношения с властными структурами; проблемные вопросы модернизации 
крупной региональной библиотеки на опыте Свердловской областной научной библиотеки 
предложила для размышления ее директор Цыпина Н.Е.; о проблемах подготовки 
выпускников высшей школы и их адаптации в библиотеках, проведении прикладных научных 
исследований говорила Гендина Н.И., проректор по науке Кемеровского государственного 
университета культуры и искусств. Интересное и эмоциональное выступление 
М.П. Коноваловой, директора Калужской областной специальной библиотеки для слепых им. 
Н. Островского о взаимоотношении специальных и публичных библиотек вызвало ответную 
положительную реакцию участников секции и послужило своеобразным толчком для 
выступления многих участников секции, которые не планировали это делать заранее. 
Прозвучали интересные выступления от представителей национальных библиотек, в 
частности Леверьевой Г.Ф., зам. директора национальной библиотеки республики Саха 
(Якутия). Об организации методической службы в Красноярском крае рассказала 
Т.И. Матвеева, заместитель директора научной библиотеки Красноярского гос. университета. 

Хотелось бы отметить, что своеобразие нашей секции в том, что она, как никакая другая 
объединяет особый пласт библиотек, которым поручено формировать библиотечную 
политику своих территорий, вследствие чего в ней отражается все многообразие проблем 
"библиотечного мира" и, как показывает опыт, невозможно обсуждаемые темы "втиснуть" в 
заданные рамки. 



На наш взгляд, все более чаще будет практиковаться совместные заседания секций по видам 
библиотек и направлениям деятельности. Как могут обсуждать свои глобальные проблемы 
такие мощные библиотеки как центральные региональные библиотеки без профильных 
специалистов? Кроме этого на Ежегодную конференцию РБА все чаще стали выезжать не 
руководители библиотеки, а отраслевые специалисты, которые удовлетворяют свои 
профессиональные интересы в те дни, когда идут секции по направлениям работы. С одной 
стороны, это просто замечательно, а с другой - несколько снижает остроту обсуждаемых 
вопросов и не дает возможность принимать ответственные решения. А руководящий состав 
областных и национальных библиотек в последние годы обсуждает развитие отрасли на 
ежегодных директорских совещаниях. 

Все чаще программа нашей секции становится перегруженной желающими рекламировать 
свою продукцию, и это понятно - собираются представители крупнейших библиотек регионов, 
наиболее продвинутых во многих вопросах. Но, стоит ли перегружать ими секции, может быть 
есть смысл предоставлять различным компаниям специальное время для рекламы? 

То есть тем для размышления много и есть над чем подумать будущему составу постоянного 
комитета вновь созданной секции и Совету РБА. Пожелаем им успеха! 

В.А. Никулина, директор Кемеровской областной научной библиотеки им. В.Д. Федорова 
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